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14 июня на полях Петербургского международного экономического
форума «Деловая Россия» провела панельную сессию, посвященную
промышленным кластерам в ОАЭ и возможностям, которые они
открывают для российских экспортеров. В мероприятии приняли участие
представители Минпромторга РФ, Российского экспортного центра,
бизнеса, а также ряда свободных экономических зон ОАЭ – KEZAD, RAKEZ,
Fujairah. Модератором дискуссии выступил бизнес-посол «Деловой
России» в ОАЭ, директор Группы компаний «МКС» Максим Загорнов.

Как отметил в приветственном слове Максим Загорнов, Объединенные Арабские
Эмираты сегодня находятся в зоне повышенного внимания российского бизнеса.
Об этом говорят и цифры: за последние 5 лет товарооборот между странами
увеличился в 6 раз и по итогам 2022 года превысил 9 млрд долларов. Между тем
увеличивается и доля индустриального присутствия российских компаний в ОАЭ.
«В Эмиратах функционирует более 40 свободных экономических зон, с развитой
инфраструктурой, льготным налогообложением. Принято много
государственных программ, направленных на привлечение инвестиций в



промышленный сектор, в частности, Make it in The Emirates и Operation 300 Billion.
Всё это является стимулом для российских компаний размещать свои
производства на территории ОАЭ», - отметил Максим Загорнов.

Между тем, механизмы поддержки локализации отечественных компаний в
дружественных странах активно разрабатываются и Минпромторгом России. Как
отметил директор департамента международной кооперации и лицензирования
в сфере внешней торговли Роман Чекушов, работа министерства идет в трех
направлениях – гарантии, управление, финансы. «Любой инвестор хотел бы
иметь финансирование, которое помогло бы снизить его расходы в процессе
выхода на внешние рынки. И здесь в рамках нацпроекта «Международная
кооперация и экспорт» мы представляем льготные кредиты для создания таких
производств за рубежом, и только этими мерами не ограничиваемся», -
подчеркнул эксперт.

Поддержку экспортно-ориентированным компаниям сегодня активно оказывает
и Российских экспортный центр. Директор по развитию зарубежной сети РЭЦ
Дмитрий Прохоренко рассказал о ходе реализации программы «Сделано в
России», помогающей продвигать продукцию под единым зонтичным брендом.
«Сегодня РЭЦ стремится оказывать целый комплекс мер поддержки на всех
этапах экспортного цикла – это и сертификация продукции, и обучение
экспортеров, и организация выставок. И если мы говорим о локализации
производства за рубежом, то все большей популярностью сегодня пользуются
продукты экспортно-страхового агентства ЭКСАР – страхование инвестиций за
рубежом», - рассказал Дмитрий Прохоренко.

О возможностях эмиратского рынка для локализации российских производств
рассказал и Торговый представитель РФ в ОАЭ Андрей Терехин. По его словам, в
Эмиратах созданы все условия для промышленной кооперации и
сотрудничества. Промышленная политика страны нацелена на привлечение
инвесторов, в том числе из России. «Сегодня задача стоит не только в
организации простой торговли между нашими странами. Задача, в первую
очередь, в развитии промышленной кооперации. И Эмираты создают все
условия, чтобы она активно развивалась, в том числе и с помощью свободных
экономических зон. Именно в этом – залог дальнейшего роста товарооборота и
укрепления сотрудничества между Россией и ОАЭ», - подчеркнул Андрей
Терехин.

То, что в ОАЭ готовы принять российские производственные компании,
подтвердил и вице-президент свободной экономической зоны KEZAD Халид Аль
Марзуки. Он рассказал о тех возможностях, которые сегодня предоставляет
одна из крупнейших промышленных зон, имеющая 11 портов, собственную



транспортную морскую компанию, развитую инфраструктуру. «За последние 10
лет мы создали целый конгломерат российских компаний и продвигаем их не
только на эмиратском рынке, но и на мировом. И сейчас активно развиваем
российский хаб на территории СЭЗ», - подчеркнул Халид Аль Марзуки.

В ходе панельной сессии о возможностях своих зон для кластерного развития
российского бизнеса также рассказали директор Управления свободной
экономической зоны Фуджейра Мохамед Шариф Хабиб Мохамед Алавадхи и
коммерческий директор свободной экономической зоны Рас-Аль-Хайма (RAKEZ)
Анас Юсеф Абдель Гафер. По словам господина Гафера, за последний год
количество резидентов RAKEZ увеличилось на 85% - часть из них из России. «Это
свидетельствует о том, что наши инфраструктурные и логистические
возможности, наши стимулы и преференции, которые мы предлагаем бизнесу,
востребованы, и RAKEZ становится местом, где компании могут объединяться и
совместно развиваться», - поделился Анас Юсеф Абдель Гафер.

В дискуссии приняли участие также и представители российского бизнеса,
которые поделились своими мыслями и планами по возможности локализации
производств в ОАЭ. Председатель совета директоров Группы компаний «Титан»
Михаил Сутягинский отметил, что впечатлен логистическими возможностями
всех трех зон. «Мы привозим из-за рубежа более 600 тысяч тонн разного сырья.
И сегодня логистика во многом определяет, делать тот или иной бизнес или нет,
потому что на транспортировку зачастую уходит вся маржа. Есть смысл
рассмотреть размещение ряда наших производств в ОАЭ», - рассказал Михаил
Сутягинский и пообещал, что в ближайшее время лично посетит все три зоны
для дальнейшего обсуждения сотрудничества.

Председатель совета директоров НИПИИ ЭТ «ЭНЕРГОТРАНСПРОЕКТ» Александр
Ларин поделился успешным опытом работы своего предприятия на рынке ОАЭ
(штаб-квартира компании находится в Дубае), отметив среди главных
преимуществ доброжелательную бизнес-атмосферу в стране, логистические
возможности, а также развитую банковскую и финансовую инфраструктуру.

А директор по работе с органами государственной власти холдинга «Новосталь-
М» Никита Рыбленков подчеркнул, что сейчас холдинг не рассматривает вопрос
локализации производства за рубежом, а сконцентрирован на инвестиционных
проектах в России. Тем не менее предложил рассмотреть вопрос развития
бизнеса в свободных экономических зонах ОАЭ с точки зрения экономического
роста, в первую очередь, самой России. «Считаю, что наше сотрудничество с СЭЗ
нужно рассматривать как проекты следующего передела, которые должны
делаться на базе уже существующих производств в России. Это поможет не
только стране, где размещается производство, но и всем российским



производителям», - отметил Никита Рыбленков.

О паритетном развитии российского и эмиратского бизнеса и сохранении
интересов обеих сторон говорил и директор Ассоциации кластеров, технопарков
и ОЭЗ России Михаил Лабудин. Он подчеркнул, что сегодня не только российские
компании заходят в экономические зоны ОАЭ, но и эмиратские – в российские
ОЭЗ. Один из самых известных зарубежных проектов, который реализован в ОЭЗ
Алабуга, компании Aurus по производству автомобилей с общим объемом
инвестиций из ОАЭ в 7 млрд рублей. Эксперт рассказал о механизмах
кластерного развития в особых зонах и подчеркнул, что готов проработать
вопрос о развитии кооперационных связей между ОЭЗ России и СЭЗ ОАЭ при
поддержке Минпромторга РФ и РЭЦ.

Подводя итоги дискуссии, бизнес-посол «Деловой России» в ОАЭ Максим
Загорнов подчеркнул, что сегодня присутствие России на глобальном рынке, в
том числе ОАЭ, стало одной из важнейших стратегических задач для
российского бизнеса и российской экономики. «Подобные дискуссии помогают
получить обратную связь и выработать некоторое общее понимание того, как
сделать процесс локализации российского производства в ОАЭ более успешным
и эффективным», - отметил Максим Загорнов.

Запись трансляции панельной сессии - https://forumspb.com/programme/the-sme-
forum/104454/
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